

# La gran deuda con la región: nulas certezas sobre la reconstrucción

En el marco de la Cuenta Pública, el Presidente Gabriel Boric solo reconoció que “el camino para volver a empezar es largo y doloroso”. Damnificados lo emplazaron en cerro Castillo, mientras que parlamentarios reclamaron la escasas palabras dedicadas a esta materia. “Decidió olvidar a las víctimas”, señalaron.

Francisca Palma Schiller  
 francisca.palma@estrellavalpo.cl

**N**o más de un minuto. Ese fue el tiempo que el Presidente Gabriel Boric le dedicó a la temática de la reconstrucción en el marco de la Cuenta Pública, la gran deuda que hoy tiene el Ejecutivo con la región a propósito de la tragedia ocurrida en febrero del año 2024 y que hoy, a menos de un año de culminar el Gobierno, exige certezas por parte de los damnificados.

Dichas certezas, sin embargo, no llegaron. Esto porque las palabras del mandatario, a juicio de los propios afectados, como también de los parlamentarios, no fueron suficientes. “La reconstrucción ha sido una tarea constante de este Gobierno: nos ha tocado enfrentar grandes catástrofes como los incendios forestales en el sur del país y las inundaciones de la zona centro sur en 2023 y el mega incendio urbano-forestal de febrero de 2024 en la Región de Valparaíso. Sabemos que el camino para volver a empezar es largo y doloroso”, comenzó diciendo el jefe de Estado al respecto.

“Hemos desplegado una respuesta integral que aborda no sólo la reconstrucción de barrios, viviendas e infraestructura, sino también la recuperación de ingresos familiares y 21 apoyos psicosociales. Pero no es suficiente. En un país de catástrofes -que cada vez se hacen más frecuentes producto de la crisis climática-, el Estado tiene limitaciones estructurales para responder con la rapidez y coordinación a la complejidad de acciones que estas tragedias exigen”, agregó.

Por ello, precisó “el



G. BORIC: “HEMOS DESPLEGADO UNA RESPUESTA INTEGRAL”.

nuevo ministerio del Interior ha incorporado la tarea de reconstrucción dentro del ciclo de gestión del riesgo de desastres, asumiendo así la conducción de procesos que históricamente estaban dispersos entre distintas instituciones”.

## EN CERRO CASTILLO

Antes de que el Presidente de la República emprendiera rumbo al Congreso Nacional, los afectados por el megaincendio llegaron hasta cerro Castillo para emplazarlo entre carteles y gritos.

“Nosotros queremos visibilizar cada muerte, cada fallecido de ese 2 de febrero y también darle a conocer al país que la reconstrucción de la que tanto

## EN DEFENSA

En medio de las críticas, la vocera (s) de Gobierno, Aisén Etcheverry, salió a defender y reforzar los avances en esta materia. “El caso de Valparaíso fue un verdadero desastre (...). Desde entonces se ha realizado un trabajo importante en materia de reconstrucción, especialmente en la asignación de subsidios habitacionales, que ya alcanzan un 85% de avance”.

habla el ministro Mario Marcel y la seremi –de Vivienda- no es real (...). Vamos a estar en la lucha pidiendo justicia por quienes provocaron este incendio, estos asesinos de almas negras, pero también por las autoridades que bastante abandonados nos han tenido”, indicó Romina Leiva, damnificada de Villa Independencia.

Por su parte, Marlen Monsalve, también del mismo sector afectado de Viña del Mar, aseguró que “nosotros no vamos a bajar los brazos y vamos a seguir luchando hasta que el Presidente y las autoridades nos escuchen y podamos tener paz en nuestro corazón. Este es un daño tan grande que tenemos en nuestra mente... no hay día que sea más triste que otro”.

## “LOS OLVIDÓ”

Empatizando con quienes lo perdieron todo, los parlamentarios también reclamaron las escasas novedades respecto al proceso de reconstrucción. A juicio de algunos diputados, el mandatario optó por el silencio y simplemente “los olvidó”.

“Habían vecinos afectados de Viña del Mar esperando en cerro Castillo al presidente de la Repú-



AFFECTADOS POR EL MEGAINCENDIO EMPLAZARON AL MANDATARIO ENTRE GRITOS Y CARTELES.

**“**  
**El Gobierno ha hecho oídos sordos a las necesidades de quienes siguen esperando la reconstrucción de sus vidas”.**

Diputado Andrés Celis (exRN).

blica para poder emplazarlo y en definitiva tener alguna palabra, por último, de esperanza, por último, que le sigan mintiendo. Porque lo que hemos tenido en esta región es una reconstrucción de papel. Se entregan subsidios, que es un cartón, pero que eso no se traduce en absolutamente ninguna construcción de vivienda”, analizó la diputada Camila Flores (RN).

En la misma línea, para el legislador Andrés Celis (exRN), “el Presidente ha decidido olvidar a las vícti-

mas del megaincendio que lo esperaban en Cerro Castillo”.

“El gobierno ha hecho oídos sordos a las necesidades de quienes siguen esperando la reconstrucción de sus vidas. Indigna escuchar al Presidente que la reconstrucción ha avanzado en materiales como atención psicológica, si con suerte la gente tuvo apoyo durante un mes. Mientras que para la reparación de vivienda la solución es pegarle a la clase media impiéndole reconstruir más de una vivienda. En el seguimiento invierno sin casa y solo reciben excusas”, aseveró.

Desde la otra vereda, en tanto, las críticas no fueron tan severas por parte del oficialismo.

“El ministro –Carlos Montes ha sido bastante claro: el proceso de reconstrucción puede ser más rápido. Nosotros el día lunes vamos a estar en la comisión investigadora haciendo todas las preguntas, fiscalizando para que los planes que tenía el Presidente y que anunció frente a los damnificados se vayan dando en tiempos, en for-

ma y también en contenido, así que vamos a estar muy atentos también a esa agenda”, comentó el diputado Diego Ibañez (FA).

Por su parte, el diputado Luis Cuello (PC) reflexionó al respecto diciendo que “el Presidente hizo un reconocimiento de las dificultades para desarrollar los procesos de reconstrucción, como también de las insuficiencias estructurales del Estado para responder. Creo que esa es una lección que debemos abordar”.

Sin perjuicio de ello, “también pedimos mayor celeridad para dar respuesta a las familias que lo perdieron todo”.

Finalmente, Tomás Lagonmarsino (IND) precisó que “no necesitábamos cuñas genéricas; necesitábamos compromisos, metas y fechas de cuándo los habitantes de la comuna de Viña del Mar y Quilpué y que fueron damnificados, iban a ver sus casas reconstruidas. Esto le pone más énfasis a la comisión investigadora y a la esperada cita del ministro Carlos Montes”.